

ABSTRAK

Fahrunika Rindi Arista, NIM. 126102212230, Persepsi Tokoh Agama (ustadz) terhadap Hak Waris Saudara dan Anak Tiri dalam Konteks Perkawinan Turun Ranjang (Studi Kasus di Desa Pakel, Kecamatan Watulimo, Kabupaten Trenggalek) , Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025. Pembimbing: Arifah Millati Agustina, M.H.I.

Kata Kunci: Perkawinan turun ranjang, hukum waris islam, hukum waris adat, hukum waris perdata

Perkawinan turun ranjang adalah pernikahan antara seorang duda atau janda yang menikah dengan kerabat dekat dari pasangan yang telah meninggal. Namun, praktiknya seringkali menimbulkan konflik terhadap keluarga. Penelitian ini bertujuan untuk memahami implikasi dari praktik tersebut, terutama terkait hak waris anak tiri dan saudara dalam konteks hukum adat setempat.

Fokus penelitian ini adalah: 1) Bagaimana tradisi perkawinan turun ranjang menurut masyarakat Desa Pakel Kecamatan Watulimo Kabupaten Trenggalek? 2) Bagaimana persepsi tokoh agama (ustadz) dalam hak waris anak tiri dan saudara dalam perkawinan turun ranjang di Desa Pakel Kecamatan Watulimo Kabupaten Trenggalek? Adapun yang menjadi tujuan dari penelitian ini adalah: 1) Untuk memahami tradisi perkawinan turun ranjang di Desa Pakel Kecamatan Watulimo Kabupaten Trenggalek, 2) Untuk mengeksplorasi persepsi tokoh agama dalam hak waris bagi anak tiri dan saudara dalam perkawinan turun ranjang di Desa Pakel Kecamatan Watulimo Kabupaten Trenggalek.

Jenis penelitian ini adalah kualitatif. Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif dan pendekatan komparatif dengan membandingkan status hukum islam, hukum perdata dan hukum adat terhadap hak waris anak tiri. Bertujuan untuk menemukan teori melalui keterlibatan langsung di lapangan. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara mendalam, observasi dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data yang digunakan adalah pengumpulan data, kondensasi data dan penarikan kesimpulan.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: 1) Tradisi perkawinan turun ranjang di Desa Pakel, Kecamatan Watulimo, Kabupaten Trenggalek merupakan praktik seorang janda yang menikah dengan saudara almarhum suaminya, bertujuan untuk menjaga kesejahteraan anak-anak dan keluarga. Namun, tradisi ini sering menimbulkan konflik dalam keluarga, terutama terkait pewarisan, 2) Menurut tokoh agama di Desa Pakel, Kecamatan Watulimo, Kabupaten Trenggalek anak tiri tidak berhak atas warisan dari perkawinan turun ranjang, kecuali melalui wasiat dan hibah. Tokoh agama di Desa Pakel, Kecamatan Watulimo, Kabupaten Trenggalek berperan penting dalam menyampaikan pemahaman hukum kepada masyarakat dalam sengketa warisan untuk mencegah terjadinya konflik.

ABSTRACT

Fahrunika Rindi Arista, NIM. 126102212230, Perception of Religious Leaders (ustadz) on the Inheritance Rights of Siblings and Stepchildren in the Context of Marriage *turun ranjang* (Case Study in Pakel Village, Watulimo District, Trenggalek Regency) , Faculty of Sharia and Legal Sciences, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025. Advisor: Arifah Millati Agustina, M.H.I.

Keywords: Marriage down the bed, Islamic inheritance law, customary inheritance law, civil inheritance law

Turun ranjang marriage between a widower or widow who marries a close relative of the deceased spouse. However, the practice often leads to family conflict. This study aims to understand the legal implications of the practice, especially in relation to the inheritance rights of stepchildren and siblings in the context of local customary law.

Fokus penelitian of this research are: 1) How is the tradition of *turun ranjang* marriage according to the Pakel Village community, Watulimo Subdistrict, Trenggalek Regency? 2) How is the perception of religious leaders in inheritance rights for stepchildren and siblings in *turun ranjang* marriage in Pakel Village, Watulimo District, Trenggalek Regency? The objectives of this research are: 1) To understand the tradition of *turun ranjang* marriage in Pakel Village, Watulimo District, Trenggalek Regency, 2) To explore the perceptions of religious leaders in inheritance rights for stepchildren and siblings in *turun ranjang* marriage in Pakel Village, Watulimo District, Trenggalek Regency.

This type of research is qualitative. This research uses a descriptive approach and a comparative approach by comparing the status of Islamic law, civil law and customary law on the inheritance rights of stepchildren. Aims to find theory through direct involvement in the field. The data collection techniques used are in-depth interviews, observation and documentation. While the data analysis techniques used are data collection, data condensation and conclusion drawing.

The results of this study show that: 1) The tradition of marriage down the bed in Pakel Village, Watulimo Subdistrict, Trenggalek Regency is the practice of a widow marrying her late husband's brother, aiming to maintain the welfare of children and family. However, this tradition often causes conflict in the family, especially regarding inheritance, 2) According to religious figures in Pakel Village, Watulimo Subdistrict, Trenggalek Regency, stepchildren are not entitled to inheritance from marriages down the bed, except through wills and grants. Religious leaders in Pakel Village, Watulimo Subdistrict, Trenggalek Regency play an important role in conveying legal understanding to the community in inheritance disputes to prevent conflicts.

خلاصة

فهرنونك ريند أريستا، ١ لمر ة. 126102212230. تصورات الزعماء الدينيين (الأستاذ) بشأن حقوق الإرث للأشقاء وأبناء الزوج في سياق الزواج أسفل الفراش (دراسة حالة في قرية باكل، مقاطعة واتوليمو، محافظة ترينجاليك)، كلية العلوم الشرعية والقانونية، الاحوال الشخصية، جامعة الاسلامية الحكومية، سيد علي رحمة الله تولوغ ١ جونج، 2025. المشرفة: عارفة ملتي أغوستينا، الماجستير.

الكلمات المفتاحية: الزواج على الفراش، قانون الميراث الإسلامي، قانون الميراث العربي، قانون الميراث المدني، قانون الميراث المدني

الزواج المختلط هو زواج الأرملة أو الأرملة من أحد أقارب الزوج المتوفى. ومع ذلك، غالبًا ما تؤدي هذه الممارسة إلى نزاع عائلي. تهدف هذه الدراسة إلى فهم الآثار القانونية المترتبة على هذه الممارسة، لا سيما فيما يتعلق بحقوق الميراث لأبناء الزوج والأقارب في سياق القانون العربي المحلي. صياغات المشكلة في هذا البحث هي: (١) كيف هي تقاليد الزواج أسفل الفراش وفقًا لسكان قرية باكل، مقاطعة واتوليمو الفرعية، محافظة ترينجاليك؟ (٢) كيف هو تصور الزعماء الدينيين في حقوق الميراث لأبناء الزوج والأشقاء في الزواج من الفراش في قرية باكل، مقاطعة واتوليمو، محافظة ترينجاليك؟ أهداف هذا البحث هي (١) فهم تقاليد الزواج على الفراش في قرية باكل، منطقة واتوليمو، محافظة ترينجاليك، (٢) استكشاف تصور الزعماء الدينيين في حقوق الميراث لأبناء الزوج والأشقاء في الزواج من الفراش في قرية باكل، مقاطعة واتوليمو الفرعية، محافظة ترينجاليك.

. هذا النوع من البحث نوعي. يستخدم هذا البحث المنهج الوصفي والمنهج المقارن من خلال المقارنة بين وضع الشريعة الإسلامية والقانون المدني والقانون العربي في حقوق أولاد الزوج في الميراث. يهدف إلى إيجاد نظرية من خلال المشاركة المباشرة في الميدان. تقنيات جمع البيانات المستخدمة هي المقابلات المتعمقة والملاحظة والتوثيق. بينما تقنيات تحليل البيانات المستخدمة هي جمع البيانات وتكثيف البيانات واستخلاص النتائج.

أظهرت نتائج هذه الدراسة ما يلي: (1) إن تقليد الزواج من أسفل السرير في قرية باكل، مقاطعة واتوليمو الفرعية، محافظة ترينجاليك هو تقليد زواج الأرملة من شقيق زوجها المتوفى، بهدف الحفاظ على رفاهية الأطفال والأسرة. ومع ذلك، فإن هذا التقليد غالبًا ما يتسبب في نزاع في الأسرة،

خاصة فيما يتعلق بالميراث، (2) وفقًا للزعماء الدينيين في قرية باكل، مقاطعة واتوليمو الفرعية، محافظة ترينجاليك، لا يحق لأبناء الزوج أن يرثوا من الزوج من أسفل، إلا من خلال الوصايا والهبات. يلعب الزعماء الدينيون في قرية باكل، مقاطعة واتوليمو الفرعية، محافظة ترينجاليك دورًا مهمًا في نقل الفهم القانوني للمجتمع في نزاعات الميراث لمنع النزاعات.